

# Teología en el camino de la vida

Misión integral e implicaciones para el liderazgo

*Primera Cátedra Caty y René Padilla*



*Con énfasis en la construcción de relaciones y diálogo profundo, la Cátedra Caty y René Padilla reunió a más de 100 personas de toda América Latina.*

¿Qué tiene que ver la misión de Dios con nuestra vida diaria - con las realidades que enfrentamos en nuestras iglesias, familias, sociedades y en nuestro trabajo? La primera Cátedra Caty y René Padilla, organizada por la Comunidad de Estudios Teológicos Interdisciplinarios - CETI, abordó esta pregunta desde el diálogo con el fin de animar a las comunidades de fe de América Latina a seguir profundizando el testimonio integral del evangelio en nuestro continente. Procuramos poner en diálogo la experiencia de vida y la investigación académica; la historia, el presente y las preocupaciones sobre el futuro; líderes jóvenes con personas mayores; hombres y mujeres que representan una amplia gama de ocupaciones y disciplinas.

Este diálogo nos permitió reconocer y valorar los grandes dones ofrecidos por quienes abrieron el camino de la *misión integral* en nuestro contexto mientras abordamos desafíos y realidades emergentes que ahora requieren la atención y la acción renovadora de la Iglesia en América Latina. En este breve comunicado, presentaremos a grandes rasgos los logros de esta primera Cátedra y sus implicaciones para nuestra reflexión y acción continua.

## Descripción general

La Cátedra reunió a 105 personas en la ciudad de Rionegro (Antioquia), Colombia desde el 21 al 23 de julio del 2023. El grupo reunido fue muy diverso: 42 mujeres y 63 hombres de 17 países entre 19 a 68 años de edad. 12 panelistas contribuyeron a las cuatro sesiones principales del evento que fueron organizadas alrededor de los cuatro ejes temáticos de la Cátedra: Trabajo, Familia, Iglesia y Sociedad. Otras 15 personas ofrecieron presentaciones sobre sus investigaciones y áreas de trabajo en talleres temáticos durante la tarde del sábado. Celebramos la riqueza de las contribuciones, tanto como la diversidad de personas que participaron y ofrecieron sus experiencias y sabiduría durante los momentos de conversación.

## Trabajo y vocación en América Latina

*con Nina Balmaceda y Laura Casasbuenas*

La primera conversación que tuvimos fue en el panel “Trabajo y vocación en América Latina”. Vilma “Nina” Balmaceda aprovechó la oportunidad de iniciar la Cátedra para situar la trayectoria de Caty y René Padilla, destacando también que “pensar que podemos desarrollar nuestro trabajo y alcanzar nuestra realización profesional independientemente de Dios, es un grave error que les roba a muchos/as creyentes la oportunidad de experimentar las buenas nuevas de manera integral en su vida.”

Laura Casasbuenas trajo su experiencia como emprendedora para hablar sobre los desafíos que las y los cristianos enfrentamos para poner en práctica esta idea de nuestro trabajo como un ejercicio integral de las buenas nuevas en nuestra vocación, animándonos a pensar en la cooperación y la abundancia, en lugar de la competencia y la acumulación, como signos concretos del reino de Dios en la reconciliación de todas las cosas, incluido el mundo de los negocios y el trabajo.

## Familia, equidad y dignidad

*con María Elena Mamarian, Richard Serrano y Yury Guevara*

Recorriendo la historia y el presente del movimiento de la misión integral en el ámbito de la familia, celebramos el trabajo de organizaciones como Eirene y la Fundación Kairos que surgieron en contextos particulares para capacitar y responder a las necesidades reales de las familias, tales como la violencia doméstica, las relaciones de género y la crianza. Describió María Elena Mamarian los papeles claves que jugaron René y Caty Padilla en proponer la familia como actor clave en el reino de Dios y un medio a través del cual Dios cumple sus propósitos en el mundo. A su vez, Caty y René discipularon, publicaron y promovieron a muchas personas jóvenes que avanzaban en esta labor. Richard Serrano resaltó el papel de personas y colaboraciones más recientes de este movimiento, como la campaña *Como Nacido entre Nosotros* que ha destacado el valor de la familia migrante en la Biblia y las sociedades de hoy para hacer un llamado al acompañamiento y la acogida. El panel concluyó con la presentación de Yury Guevara, quien articuló los múltiples desafíos que hoy en día enfrentan las familias y llamó la atención particularmente a los sistemas políticos y sociales fallidos que las victimizan. Como comunidad, resaltamos la necesidad de afianzar procesos de formación para familias e iglesias que van desde lo teológico hasta lo relacional y económico, y de articular una visión de familia que es inclusiva y equitativa a la luz de la Biblia y las diversas configuraciones de “familia” hoy.

## Iglesia, comunidad del Reino de Dios

*con Alma Tinoco Ruiz, Ruth Padilla DeBorst, Ismael Conchacala Gil y Santiago Padilla DeBorst*

El panel “Iglesia” tomó la forma de una gran conversación de principio a fin. Los y las cuatro panelistas entablaron un diálogo a partir de su experiencia eclesial: una iglesia de migrantes en Norteamérica, una congregación en un barrio de Buenos Aires pastoreada en la época por Caty y René Padilla, una iglesia en un contexto indígena y un grupo de personas que viven juntas en una comunidad cristiana intencional. A lo largo de este diálogo, fuimos interpelados y desafiados por cada panelista con ejemplos concretos de cómo una comunidad de fe puede guiarse por la búsqueda de la encarnación de los valores del reino de Dios y su justicia en la realidad concreta de la vida de las personas, en todas sus dimensiones y en su contexto local.

## Sociedad, búsqueda del Reino de Dios y su justicia

*con Mario Vega, Abdiel Espinoza y Lucila Crena*

En este panel, examinamos la responsabilidad del pueblo de Dios de enfrentar las injusticias presentes en nuestras sociedades. El movimiento de la misión integral ha jugado un rol importante en proyectar una visión del reino de Dios que nos llama a mirar más allá de nuestras naciones para procurar la justicia en el mundo y defender a las personas oprimidas y explotadas. El recorrido de este movimiento fue relatado por Lucila Crena para demostrar cómo y en qué contextos surgió y qué influencia ha tenido. Abdiel Espinoza narró la historia de una comunidad de fe que, a partir de una comprensión más profunda de las realidades de las personas migrantes, se comprometió concretamente con la gente diversa que llegaba a la zona fronteriza de Tijuana, y fue, a la vez, transformada por ellas y ellos. Por último, Mario Vega, pastor de la iglesia Elim en El Salvador, puso en evidencia las realidades sombrías que se enfrentan hoy, particularmente en El Salvador, donde la corrupción y la codicia socavan la verdad y esconden la violencia, mientras muchas iglesias se alinean con los poderes por intereses propios. Afirmamos juntamente la importancia de avizorar formas de incidir y encarnar una alternativa profética como Iglesia en la sociedad, una postura por la que la iglesia se encontrará siempre en los márgenes del poder.

## Talleres temáticos

Respondiendo al propósito de este evento, los talleres temáticos abrieron espacios de conversación en foros más pequeños que permitieron el diálogo sobre experiencias prácticas, investigaciones y modelos ministeriales. Los temas trabajados fueron:

### Taller 1: Temas generales en Misión Integral

- Practicando la misión integral de Jesús, por Maria Rosa Triana Lopez (Corporación Gran Comisión, Colombia)
- Río Tárcoles, un reflejo de las muchas tareas aún pendientes, por Miguel Álvarez Jiménez y Luis Madrigal (Asociación Casa Adobe, Costa Rica)
- Los fundamentalismos religiosos y sus implicaciones socio políticas en las mujeres, por Brenda García (MujerES, El Salvador)
- Crianza con ternura, modelo de desarrollo y revolución de la cultura, por Harold Segura (Visión Mundial, Costa Rica)

### Taller 2: Modelos integrales de formación

- Caminantes: la unión de la formación y la práctica de la misión integral con jóvenes en Centroamérica, por Rachel Beveridge (Resonate, Estados Unidos)
- Salmos de la Calle: Formación de liderazgo encarnacional en contextos urbanos, por Mario Matos (Salmos de la Calle, República Dominicana)
- El modelo educativo de CETI Continental, por Karen Montano y César Lopes (CETI Continental, El Salvador y Brasil)
- Impactos y aprendizajes en el camino: Grupos de diálogo de líderes indígenas en Colombia y Panamá con Memoria Indígena, por Liliana Magnadiel Pushaina y Jocabed Solano (Memoria Indígena, naciones Wayúu de la Guajiray y Gunadule)

### Taller 3: Pastoral, liderazgo y cuidado integral

- Liderazgo Recíproco: Encontrando Gracia en Los Andes, por Tim Hutton y Jaime Pardo (Canadian Baptist Ministries/Obades, Bolivia)
- Acompañamiento psicosocial y pastoral basado en la comunidad y en la misión integral, por Giovanny Gómez Molina (Paz y Esperanza, Colombia)
- Jeremías 20: 7-18 y las narrativas de trauma, por Lisette Natalia Ariza Pacheco (FUSBC, Colombia)
- Fundamentos de la Misión Integral en comunidades terapéuticas: una respuesta a las políticas públicas en contexto brasileño, por Vanessa Carvalho (CETI Continental, Brasil)

## Implicaciones y próximos pasos



*Momento de envío colectivo: Nos animamos mutuamente a llevar los aprendizajes y los retos recibidos de regreso a nuestras comunidades.*

Salimos de este encuentro con más preguntas que respuestas – ¡literalmente! En todas las sesiones utilizamos una aplicación en línea para que las participantes pudieran postular preguntas a los panelistas y esto resultó en una excelente recopilación de los desafíos que percibimos colectivamente en nuestro esfuerzo por buscar el reino de Dios y su justicia en nuestro trabajo, familia, iglesia y sociedad. Estas preguntas que no se abordaron durante los días de la Cátedra serán la inspiración para una serie de webinars mensuales que CETI organizará en torno a cada una de estas áreas temáticas, como una manera concreta de mantener viva la conversación.

También pudimos ver cuánto anhela la gente espacios de diálogo, de comunidad, de horizontalidad, y de intercambio libre entre personas que buscan vivir integralmente las buenas noticias. Como CETI Continental, nos comprometemos a seguir abriendo tales espacios. Concretamente, nos comprometemos a organizar una segunda Cátedra en dos años, para que podamos explorar colectivamente nuevas posibilidades para nuestro quehacer teológico desde la vida y para la vida, animadas y animados por el testimonio y el legado de Caty y René Padilla.

Entretanto, concluimos nuestro encuentro con un momento de envío colectivo, comprometiéndonos a llevar a las comunidades en que vivimos nuevas preguntas, inquietudes e ideas, y a seguir haciendo teología en el camino de la vida.

## Agradecimiento

Agradecemos profundamente a todas las organizaciones y redes que brindaron su apoyo, haciendo posible este evento significativo. Su compromiso y respaldo nos permitieron reunir y compartir nuestras experiencias, conocimientos y preguntas en torno a temas de gran relevancia para nuestras familias, iglesias, trabajos y sociedad. Esperamos que esta experiencia sea el inicio de nuevas colaboraciones y acciones que contribuyan a un mundo más justo y esperanzador.

